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1973年的某一天，我国的伟大领袖毛主席与小平同志
进行了一场无比默契的谈话。

谈话内容极为简洁，只围绕一个主题，
看似简单，而实际牵连甚广，其中的深意也值得人们去反复思考。

那天，毛主席说到了有关我国八大军区的问题，他问小平同志对此有什么看法。

他思量了一会，没有说话，而是看了看眼前的茶杯，随即用手将他与主席的杯子对
调了一下。

毛主席看到他的动作后，不免拍手大笑道
：“英雄所见略同啊！”很明显，他们两人的想法不谋而合了。

毛主席

那么，他们到底指的是什么意思呢？为什么毛主席仅凭一个对调茶杯的动作就直接
认可了小平同志呢？茶杯对调与军区司令调动之间又有着什么样的关联呢？

为什么毛主席要提出调动军区司令的想法呢？

这一想法的提出与中国当时所处的环境有没有什么关系呢？

岌岌可危的政治形势

值得一说的是，毛主席提出
调动军区司令的想法显然是跟中国当时的处境有很大的关联的。

毛主席

当时的中国可谓是内忧外患，外有苏联等国家虎视眈眈，内部矛盾还一直层出不穷
。
在这样的环境下，如果再不做出有利的调整，于国家，于百姓来说都是极大的危害
。

我们先来说说外在因素吧！
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众所周知，上个世纪六十年代之前，
中国与苏联还处于友好和平的状态之下，两国互为盟友，互帮互助、共同进步。

毛主席

但是随着国家的发展，两国之间开始慢慢有了不同的主张。

苏联一直坚持以工人阶级为主导
的革命路线，而中国当时的工人阶级并不占优势，主要还是以农民为主力军。

加上共产党与国民党
所站的阵营位置不同，导致政治理念什么的都有很大的偏差。由于主张相悖，双方
在国家的统治下互相看不惯，出现矛盾与争吵都是时常发生的事情。

而在这种时候
，苏联却希望共产党能与国
民党合作，达成统一阵线。
开玩笑，水与火能很好地相容吗？这在当时显然是不可能的。

毛主席

再说了，如果与国民党合作，那我党长期辛苦的建设岂不是白白浪费了，如此巨大
的损失谁又能替我党弥补？

因此，对于苏联天真的提议我党高层表示无法采用，而这件事也成为了我国与苏联
关系恶化的一个原因。

后来，苏联的领导层发生了变动。赫鲁晓夫
上台后，所做出的一系列事情更是使得两国的关系开始不断地朝着更加恶劣的方向
发展。

邓小平

随着问题的
增多，矛盾的扩大，两
国的思想意识方面出现了极大的差异，但这还不是两国关系破裂的最终原因。
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如果非要用一个词语，或是一句话来总结根本原因的话，那就是苏联不断膨胀的野
心。

1958年4月，我国要求苏联兑
现当初许下的承诺——将核武器以及核潜艇的技术武器交给中国。

邓小平

核武器对于一个国家而言不用想就知道多么地重要，当初苏联许下承诺时，好像在
说，作为“老大哥”，照顾一下“小弟”也是应该的。

但如今两国已经开始出现分歧，因此他们并不想痛快地将这么重要的东西交给我国
。所以便提出了两个条件作为交换。

一是，在我国海南岛上建立长波电台
，用来指挥武器；二是，双方合作建立联合舰队。

毛主席

这两个条
件从表面上看似乎
是没什么问题的，但只要仔细一想就
能明白，苏联这是企图将手伸进我国的主权规划之中！

要知道，我国在主权方面的态度是
非常明确的，我国的主权是神圣而不可侵犯的，不论是谁，
只要妄图染指中国的主权，一律都是敌人。

因此，中国拒绝了苏联的条件，从这方面来说的话，主权问题就是两国关系破裂的
根本原因。此外，苏联还一直找我国的麻烦
，中国当然不惯着它，于是矛盾愈发激烈。

邓小平

直到1969年，
苏联在新疆边境向我国发起了武装斗争，再加上珍宝岛事件
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，中苏两国的关系彻底走
向了无法挽回的局面。而严峻的国际形势也带给了国家领导人很大的压力。

不过，也好在1972年，美国尼克松
的访华让同样有些矛盾的中美两
国关系得到了缓和，这让当时的苏联不敢再得寸进尺。

这使得我国在国际方面松了一口气，
于是我们便有了时间和精
力开始去整顿军队内部的问题。
所以，有关军事策略方面的问题，就成为了当时主席关注的重点。

邓小平

军区司令相互调动

虽说战争一旦发生，军队就是主力。但俗话说得好，水能载舟亦能覆舟。

如果管理不好自己的军队，或者说有了异心和小团体的现象，那么随之而来的问题
是几乎不敢去想象的，
轻则伤及生命，重则国家动荡！千里之堤毁于蚁穴的事也不是没有。

于是，为了避免这些事情的发生，毛主席开始思考问题的根源和如何完美地解决。
他知道自己手下的那些驻军司令都是跟随自己奋战多年的伙伴。

李德生

他们不仅仅是领导与下属的关系
，更是朋友、亲人
，他们曾经为革命斗争抛头颅洒热血。
对于这些人而言，他们所管辖的军区就像是自己一手带大的孩子一般。

迫于无奈，毛主席想到了司令间相互调动这个办法。
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怎么说呢？
其实对于各大司令本身而言，主
席是一百个放心的
，但是因为他们在自己的部队上已经待了十几二十年，时间太长了，很容易衍生出
一系列的问题。比如小团体、个人独裁等等。

陈锡联

而这些问题，对于当时
的中国的来说，显然是极为不利的。
在这种情况下，毛主席找到了自己多年的老战友小平同志商议，于是就有了小平同
志对调茶杯的举动。

小平同志的才能大家都是认可的，既然这已经是最好的办法了，那还等什么呢？

1973年12月12日
，毛主席把各大军区的司令和政委全部叫到了一起召开了一个会议。

因为那
个时候国家领
导人怕一个人独裁专权，影
响政策的制定与实施，所以
每个军区都是有司令和政委两个职务的，他们同为一体，又互相监督、互相制衡。

杨得志

会议开始之前他们都挺提心吊胆的，都在担心是不是主席又要开始训话了，但是转
念一想，似乎他们最近也没做错什么事情啊！就在他们胡思乱想之际，毛主席发话
了。

“今天召开这
个会议，主要是讲一讲有关
于军区司令调动的问题。”
大家一听不是训话，瞬间放松了下来，对于他们来说，只要不在一把年纪的时候还
挨骂，啥都好说。

毛主席注意到他们的神情后，又接着说：
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“其实这个事情我考虑很久了，牵一发而动全身这个道理，相信你们也是明白的。
”

曾思玉

“不过呢，一个人若是在同一个地方待太久了，就油了，松懈了下来，这是极为不
利的。因此，我决定除了成都、昆明、新疆等刚上任不久的司令外，余下的八大司
令员之间进行轻微调动，政委不动。”

此外，毛主席还补充了有关个别军区司令和政委关系不和谐的也可以单独调动的问
题。
其实大家也明白主席如此调动的原因，所以对于这项决定，他们并没有任何意见。

说完军区司令调动的问题，毛主席接着向大家介绍了小平同志，更是在大家疑惑的
眼光下直接任命小平同志为解放军的总参谋长。

许世友

在座的都
知道主席不会无缘
无故将如此重要的职位交给一个不信
任的人，既然被选中了，那么就一定有能够胜任的条件和理由。

事实上也确实如此，先
不说小平同志那与毛主席不谋而合的“司令调动之法”
，光是小平同志的资历和能力就足以承担大任了。

后来，毛主席还谈到了他们的安置问题，如此周到详尽的安排让他们不禁想起了当
初一起抗战的时光，虽然充满汗水与鲜血，但更多的是大家的一心所向。

丁盛

决策执行

几
天后
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，中央军
委再次召开了有关
八大军区司令调动的实施和方案的准
备工作。
主席不仅跟大家商讨了具体细节，还在大家的同意下确定了初步对调的人员名单。

文件
下发后，
所有的军区司令以
最快的速度聚集在了一起，等待调动
的命令。1973年12月22日，最终的调动方案正式下发了。

大概内容就是北京司令李德生与沈阳的司令陈锡联对调；济南的杨得志
与武汉的曾思玉对调；南京许世友与广州丁盛对调；福州韩先楚与兰州
皮定均对调。

韩先楚

除此之外，方案之中还特别申明了两点：
一是，司令对调过程中，随行的人员不能超过十位；二是，大家之间的调动需要在
十天之内完成。

军令如山，一旦发出，就必须严格执行。
但令人意料之外的是，各大军区司令全部提前到岗了，没错，是全部！

他们时刻响应党的号召，积极配合国家的安排，哪里需要他们，他们就在哪里发光
发热。

他们曾立下赫赫战功，却从来都不骄傲自满，面对上级的安排，他们全都无条件服
从。

皮定均

就拿原北京
军区的司令李德生来说
，他创造的功绩是大家无法想象的，十一届三中全会
召开后，他还被选为了国家的副主席。用一句
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“一人之下万人之上”来形容丝毫不为过，当然，
这就是打比喻而已，大家不要在心底乱码小九九。

当初，
李德生从排长到军长的位置只用了短短
18年，他的能力和天赋在当时可谓是极其少见。

此外，他曾经在安徽任职的时候，还时刻关注着社会的发展，不仅大力推进了安徽
的经济，更是以雷霆手段稳住了安徽当时混乱的局面。

邓小平

但也不是说其他的
军区司令就能力不够或者有其他不足
什么的，
他们每个人都有着卓越的贡献和独
特的个人优势，只是在这里我就不一一跟大家讲述了。

其实毛主席在提
出军区司令调动这个想法后，他
就找了大家谈话。其中，李德生就是毛主席的第一个谈话对象。

对于主席
的想法他表现出无
比赞同的观点，他从内心就十分信任毛主席，不就是调动职位嘛？简单！

邓小平

他第二天主动辞去了自己国家副主席的职位，义无反顾地收拾起自己的行囊前往即
将任职的沈阳军区。这等魄力敢问有多少人拥有？

对于利益、权势，李德生丝毫不看重。他除了精忠报国的一腔热血外，只剩下了为
祖国鞠躬尽瘁的高风亮节。

他
的行
为无疑是
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起到了一个很好的
带头作用，原本大家的积极性就已经
很高了，
在他的刺激下，职位对调的事情似乎成为了一件他们非常喜闻乐见的大好事。

邓小平

而李德生此举，使得毛主席提出的有关军区司令调动的政策得到良好的实施。

事实证明，毛主席的想法是走在世界前沿的
，别的不说，只看中国后来的发展就
明白了。
毛主席的这次调动不仅很好地防止了军队中的小团体现象的发生，更是对当时的政
治局面起到了极大的稳定作用。

各大司令的积极配合和高度响应也为中国后来的高层领导交流发展起到了承上启下
的重要作用。

毛主席

此外，这一盛举还流传到了国际上。因为其他国家或多或少也都存在同样的问题，
只是他们没有我们中国的万众一心、众志成城。

哪怕是到了现在，都无人不为毛主席当时的举动点赞和拍手称快！

毛主席不愧是我们国家的领导人物，不仅具有超越时空的前瞻性，更是拥有至高无
上的智慧和凝聚人心的向心力。

生活在和平年代的我们一定不能忘记他老人家的丰功伟绩！

为毛主席致敬、为伟大的中国致敬！
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